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Punto 17. Espacio de Posgrado de AUGM (EsPo). 

Entre 1:20:28 y 1:30:30 

Secretario Ejecutivo: 

Este punto nosotros lo llevamos al Grupo Delegados Asesores. El azar nos ha puesto aquí 

también a una miembro de la Comisión Permanente de Posgrado, que además hace ya un 

tiempo está trabajando muy intensamente en la misma. Me refiero a Alicia Salomone de la 

Universidad de Chile. 

Esto tiene que ver con una propuesta que se inició en el año 2015, por parte de una 

Universidad que lo propuesto especialmente pero que tomó rápidamente cuerpo en el trabajo 

y en el debate de la Comisión Permanente de Posgrado. Tiene la perspectiva de fortalecer el 

espacio de posgrado a nivel de las Universidades de AUGM.  

Yo creo que si uno tuviera que enumerar qué cosas tenemos para fortalecer el posgrado hoy 

en las Universidades de AUGM por un lado tenemos la propia Comisión Permanente, que tiene 

esa finalidad de trabajar para eso; tenemos el programa de movilidad ESCALA de Estudiantes 

de Posgrado; tenemos algunos programas generales como el Programa ESCALA Docente que 

en algunas circunstancias contribuye con el posgrado, porque los programas que presentan 

nuestros docentes para ser seleccionados para hacer la movilidad tienen actividades de 

posgrado incorporados. Posiblemente en algunos espacios de la movilidad de gestores 

también tenemos formas de fortalecer la gestión de posgrado, que es una forma de fortalecer 

la gestión del posgrado todo. Y yo diría que no mucho más. No digo que lo que tenemos sea 

poco; digo que lo que tenemos es lo que tenemos. 

Entonces esta idea de fortalecer el espacio de posgrado tenía que ver con encontrar diferentes 

elementos que permitieran una mayor fluidez de nuestros estudiantes, de nuestros docentes, 

de proveer programas conjuntos entre más de una universidad o por lo menos programas 

cooperativos. Yo quiero decir que por lo menos tenemos registrados tres programas 

cooperativos que ya han existido. Los tres vinculados con comités académicos o núcleos 

disciplinarios, y en donde algunas universidades en particular han puesto un apoyo muy firme 

para esto. Me refiero a la Universidad Nacional de Rosario; me refiero a la Universidade 

Federal do Rio Grande do Sul, en donde se dictaron maestrías enteras fortalecidas por 

programas MINTER o cosas de este estilo, o un programa cooperativo que la Universidad de 

Rosario cedió para el tema de la economía social y solidaria. 



El tener en este trayecto tres experiencias es bueno pero si tuviéramos cincuenta sería mucho 

mejor. Cómo hacemos para tener cincuenta es un poco la pregunta. 

El Grupo Delegados Asesores que estuvo muy activo – ustedes vieron todas las resoluciones 

que tomaron en dos sesiones de trabajo – discutió este tema muy profundamente, con mucha 

lucidez. Encontraron elementos realmente de cuidado para el futuro de la AUGM; la 

institucionalidad de este espacio; cómo juega dentro del espacio de AUGM; cómo hacemos 

para pensar este ámbito de posgrado potenciado dentro de AUGM en el marco del Plan 

Estratégico, teniendo el Plan Estratégico en las puertas de ser aprobado y necesitando generar 

proyectos para que ese plan empiece a tomar cuerpo y dimensión.       

Entonces la conclusión que creo que está en la resolución que ustedes ven allí, es decir, el 

antecedente es el acuerdo que tuvo el Grupo Delegados Asesores, digamos fue de alguna 

manera cauto en avances muy lentos de estas cuestiones en cuanto a cómo aseguramos lo 

primero, la institucionalidad del espacio, que no tome una dimensión independiente de la 

AUGM, y por otro lado cómo encontramos acciones para realmente fortalecer ese espacio. Por 

ejemplo un banco de evaluadores que esté disponible online, en el que nuestras universidades 

ofrezcan evaluadores y que nuestras universidades a su vez convoquen evaluadores de otras 

universidades de AUGM para sus programas, para los jurados de tesis de maestría, en fin, 

todas las cosas aquellas en que es necesario evaluadores de muy alto nivel de formación 

académica. El tener un repositorio de tesis de posgrado; el tener muy claramente disponible la 

oferta de posgrado de las universidades, en particular en maestrías y doctorados que es lo que 

comprende a la Comisión de Posgrado. En fin, hay un sinnúmero de cuestiones que no tienen 

ningún costo, algo de trabajo por parte de nuestras universidades pero no mucho más, y que 

tenemos elementos como un sitio web donde podemos tener toda esa información disponible, 

accesible, de manera tal de potenciar cada vez más el conocimiento de nuestros 

investigadores, de nuestros docentes, de nuestros estudiantes de posgrado, y a la vez también 

una mayor movilidad de intercambio, cooperación, en ese ámbito. 

Quiere decir que entonces nos llevamos un mensaje para la Comisión Permanente de 

Posgrado desde el ámbito del Grupo Delegados Asesores, que de todas maneras queríamos 

compartirlo con este Consejo de Rectores, que avancemos en trabajar esta idea de Espacio de 

Posgrado fortalecido y potenciado en el marco del Plan Estratégico y tomando elementos muy 

claros que ya tenemos de alguna manera avanzados en la misma Comisión como elementos 

centrales para poder fortalecer esta idea. 

De momento queríamos un poco transmitir esta información. Mucho de esto está en el sitio 

web de AUGM. Hay un botón que dice Espacio de Posgrado (EsPo AUGM) y que tiene 

información allí de las diferentes cuestiones que queremos desenvolver. 

Rector UNQ Alejandro Villar:  

La verdad que me parece una de las iniciativas que deberían tener más futuro dentro de las 

universidades de América Latina. Entonces me atrevo a proponer dos ideas que se pueden 

después trabajar dentro del marco del Plan Estratégico eventualmente. Una es un programa 

de beca de matrícula que permita que los docentes de nuestras universidades puedan cursar 

posgrados sin abonar las matrículas en las otras universidades de AUGM. Y en ese sentido yo 



pongo a disposición un programa que tenemos en Quilmes para los trece programas virtuales 

de posgrado, para que los docentes de las universidades de AUGM puedan aplicar a esas 

maestrías sin tener que pagar la matrícula. 

Y el otro tema. Me pregunto si no sería pertinente que AUGM tenga un campus virtual donde 

ofrecer cursos de posgrado propios de AUGM. Yo lo venía pensando cuando hablábamos de la 

Cátedra de Brovetto, en términos de si no sería ahí un espacio interesante en el marco de la 

Cátedra de armar un curso virtual, con la participación de distintos profesores de las distintas 

universidades, con el sello de AUGM. No sé si esto es parte de la visión de AUGM pero me 

parece que el sello AUGM es lo suficientemente fuerte en América Latina como para atraer 

estudiantes para tener esa formación. Particularmente si uno piensa en la formación de 

cuadros directivos para las universidades de América Latina me parece que sería una línea de 

trabajo interesante. 

Tiro esas dos ideas para que después las comisiones las trabajen. 

Secretario Ejecutivo: 

Bien. Incorporamos entonces estas propuestas para trasladarlas a la Comisión y reitero que 

mañana podemos profundizar algo más cuando veamos Plan Estratégico. Estas cosas son parte 

de la estrategia que AUGM tendrá que tener para su desarrollo. 

 

 


